

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE
Número suelto, 10 cts.
Un mes ... 30 id.

FUERA
Trimestre, 1'25 pesetas
EXTRANJERO
Trimestre, 1'50 pesetas

No se devuelven
los
originales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa núm. 9.)
Paquete de 30 ejemplares, 1'25 pesetas.

Socialistas:

Nuestro Partido ha salido ya de la fase meramente teórica para entrar en el camino de las grandes realidades. El cambio se ha operado, al igual que en Elche, en España y en el resto del mundo. Solo varía el grado de intensidad en que en cada pueblo se ofrece, según la idiosincrasia, elección de medios, mayor o menor acierto, etc., de cada uno.

Pero este floreciente desarrollo a que el Socialismo ha llegado, no quiere decir que el Partido pueda abandonarse a la exclusiva y dulce contemplación de las conquistas logradas, aguardando, con musulmánica esperanza, que los demás progresos que tienen que realizarse vengán por sí solos. El nuevo estado de cosas creado, impone al Proletariado mayores deberes cuyo buen o mal cumplimiento depende principalmente de la inteligencia y acierto, torpeza o inconsciencia que en su ejecución emplee. En los tiempos de lucha que se avecinan, la razón serena, fría y calculadora conducirá al triunfo; la irreflexión paralizará el desenvolvimiento o anulará las conquistas obtenidas. En la elección de medios esta el secreto del éxito. La táctica será lo que determine la victoria, o produzca el fracaso. Hablemos, pues, de táctica.

Desde luego huid de las estridencias. La verdad pura no necesita de frases altisonantes ni de chillidos. Como excepción podrá emplearse una palabra gruesa; como norma, nunca. Además, el tema de brocha gorda está muy usado, resobado y desacreditado. Lo han empleado antes de ahora—y, desgraciadamente, también algo, aunque cada vez

menor, en la actualidad—todos los hombres buenos que en el mundo han sido, siempre para los públicos carentes de sentido práctico, que, ni hicieron otra cosa que aplaudir desmesuradamente en los mítines—muchas veces para, a la salida del local, hacer lo contrario de lo que habían aplaudido—, ni harán cosa alguna útil mientras no cambien de táctica. Los luchadores de buen temple no recurren, porque no lo necesitan, a ese método de lucha, solo explicable en la infancia del movimiento. Conocemos ciudadanos que tienen un excelente grado de intelectualidad y de valor probado y organismos obreros que alcanzan un magnífico desarrollo, que son razonadores y mesurados; conocemos también hombres y organizaciones, que no nombramos para evitar crear nos proponemos mortificarles, que abusando de los vocablos fuertes, nunca han constituido un serio peligro para el régimen.

El número, siendo factor importante, no lo es definitivo. Es más esencial la calidad. El Japón, pequeño, venció a la Rusia zarista, grande. Hernán Cortés, con un reducido puñado de hombres, dominó el Imperio mejicano. La Historia antigua y la contemporánea están cuajadas de análogos ejemplos. Una minoría disciplinada e inteligente, deshace Gobiernos e impone normas a la mayoría. Un partido numeroso en que preponderen los egoísmos y en que se antepongan las miras personales al interés general, se ofrecerá ante el adversario dividido y perturbado por fratricidas luchas.

¿Revolución o evolución? Dejémoslos de filosofías y temas académicos, casi siempre con preferencia cultivados por los obreros, o menos prácticos, o de ma-

dera más quebradiza. Ni lo uno ni lo otro *exclusivamente*. Las dos cosas. Mejor que el caldo, o que el pan solo, son las sopas. Cuando un acto bien preparado o un golpe de audacia calculada pueda ofrecernos un rico botín de conquistas democráticas o un cambio social profundo, a lograrlo sin demora; cuando las condiciones no favorezcan el asalto de la fortaleza enemiga, a organizar y preparar el ejército procurándole reformas que excitarán su apetito y le harán más deseable las nuevas y mayores conquistas. La mejora no calma el deseo, lo aviva. La miseria no es revolucionaria, lo es cierto conocimiento del bienestar. Una revolución de hambre se domina con pan; una revolución de ideas vence triunfadora.

No despreciemos ninguna colaboración ni rechazemos el concurso de nadie cuyo interés pueda tener un punto de contacto con el nuestro; porque si creemos que solos lo podemos todo, puede suceder que no logremos nada, como no sea nuestra propia derrota. Uno se halla enemistado con su vecino, con quien no quiere trato ni solidaridad de ninguna especie. Un oso acomete a ambos, a quienes sucesivamente se propone devorar. ¿Deberán los dos vecinos concertar sus fuerzas para librarse de la terrible fiera, o suicidamente dejarse matar, en aras de una cerril intransigencia e incomprensión del problema? En otros términos: en Elche hay dos clases de hombres en la acera de enfrente; unos que reconocen beligerancia, parlamentan y, respetándolos, arreglan sus diferencias, con los obreros; otros que a toda costa quieren la destrucción de éstos. ¿Debemos dar el mismo trato a unos

que a otros? No. Establezcamos entre ellos una diferencia. Tengamos exacta apreciación del presente y clara visión del porvenir.

Construyamos. Creemos en nuestra Casa del Pueblo todo lo que sea necesario para atender al desarrollo de la inteligencia, reformando o estableciendo las Secciones que sean menester a tal fin. Demos satisfacción a cuanto pueda apertecer la vida del espíritu: escuela, biblioteca, Arte. Instruyéndonos y educándonos, elevaremos nuestro nivel intelectual y moral y perfeccionaremos nuestros métodos de combate. Seamos indulgentes con los rezagados, que también nosotros, que no siempre nos hallamos a la altura que las circunstancias demandan, necesitamos indulgencia, si no ajena, y menos aún de nuestros adversarios que, por necesitarla más que nadie, no nos la podrían ofrecer, de la noble causa que defendemos, que tiene derecho a exigir de nosotros y exige un juicio y un acierto a que no siempre sabemos corresponder.

J. VIVES

SILUETAS EL ESQUIROL

¿Sabéis quien es aquel que con los ojos clavados en el suelo huye avergonzado de sí mismo cuando se cruza en nuestro camino? Es el esquirol, el maldito esquirol tan pernicioso a la noble causa obrerista, el esquirol ominoso que es para los trabajadores que luchan honrosamente, la carcoma de sus justas aspiraciones y el filoxera devastador de sus derechos. Miradle bien. En su rostro de fariseo, imprimido ostenta el sello de su maldad. Es un ser depravado que la Humanidad productora menosprecia, que los hombres convencidos de su Ideal desprecian y persiguen. Es el Judas que vende a sus compañeros de infortunio perpetuando así el despotismo de los Césares del oro. El hombre honrado y noble que cumple sus deberes y no ignora sus derechos, debe apartarse del esquirol como de un

apestado. En su pobre espíritu decadente, lleva el esquirol la lepra contagiosa del mal, el veneno ponzoñoso de sus ruindades, el áspid mortífero que todo lo contamina con su baba dañina y gangrenosa. Es para los hombres que trabajan dignamente, la eterna visión de su martirio, el derrumbamiento de sus justos afanes de redención, el Odio personificado que levanta en el alma huracanes furibundos de rebeldía.

El esquirol es el representante del mal. En su alma anidan los más vesánicos sentimientos. Su conciencia es como una caverna sin fondo en cuya oscuridad palpitan mil pasiones rugientes de malignidad. Es un fugitivo del Averno que pasa por la Tierra sembrando la desgracia y el infortunio. Para el amo, es el repugnante amadrito que lame las propias manos que le azotan, el mastín hambriento que se arrastra suplicando el mendrugo que devora ansioso.

El esquirol es cobarde, porque sus mismas canalladas le acobardan; es mezquino, porque ha de valerse de artificios que le ridiculizan. Esclavo de su mal proceder, siente más que otro alguno el peso abrumador de la Tiranía, sin que pueda defenderse de sus ataques, ya que los que un día traicionara villanamente, no han de escuchar sus lamentos por sinceros que sean.

El esquirol degenera en criminal, porque atenta contra los derechos de una Humanidad trabajadora que piensa sacudir el yugo profano que la supedita. Es un ente despreciable, malévol, infame; un ser de corazón vacío y alma fofa; un espíritu sin luz que vaga en la niebla de su afrentosa inconsciencia, empujado por el torbellino de mil sentimientos asesinos y suicidas.

El esquirol no debe inspirarnos compasión, sino que es merecedor de todo nuestro odio inextinguible.

VIBERFORCE

José Vives Vives y Carlos Soler Sansano
Representantes de las remodeladas bicicletas «Otto», de todos precios y tamaños. = E L C H E

Siluetas municipales

OLIVER

¿Oliver? Soberbio hombre, de una extremada arrogancia y de ambigua petulancia de las que no tienen nombre. ¡Si señor! No les asombre, si sigue el recto camino terminará su carrera... y franca la carretera, adquirirá gran renombre.

E. DEL CISNE

Gran velada

Como se tenía anunciado, celebróse el sábado 8 de los corrientes, en conmemoración al XXVII aniversario de la Agrupación Socialista, una gran velada artística literaria en el Teatro Llorente.

El interior del local estaba profusamente adornado, destacándose sobre todo los palcos cubiertos con las banderas de casi todas las entidades domiciliadas en el Circulo Obrero y los bustos de Iglesias y Ferrer.

Mucho antes de empezar la función, estaba el local abarrotado de público, siendo muchos los compañeros que no pudieron asistir por imposibilidad material. Entre los espectadores abundaba el sexo femenino.

Presidió el acto el compañero Cañizares, el cual con elocuentes párrafos expuso la finalidad del mismo. El orfeón «Coro Progreso», en colaboración de la banda de música «Los Noveles», cantó dos obras de su repertorio tituladas «Frente único» y «Rusia», ambas obras de Ramón Brotons y Francisco Rico.

También se proyectaron varias películas.

Después fueron leídos los trabajos poéticos y literarios de Antonio Agulló, Eliseo del Cisne, Jaime Porcel, Antonio Sansano, Salvador Ferrández, Manuel Agulló, la niña Agulló, Antonio Serrano y José Vives Vives; José Pera' Vicente y

TRABAJO

Carlos Vidal, recitaron preciosas poesías de Dicenta y Eusebio Blasco, recitando el primero respectivamente: *El Andariego* y *Un duro al año*, y el segundo otras de Alvaro Ortiz, interpretando el mismo compañero además el monólogo *«Un momento inmoral»*.

La celebrada tiple Dolores Hernández cantó a piano las romanzas *La Trapera* y *El barquillero*, bajo la dirección del concertista Luis Gómez.

Como final, el Grupo Artístico de la Juventud Socialista, puso en escena el juguete cómico en un acto *«Toni Manena y Chuán de la Son»*.

En resumen: fué una velada magnífica, como trabajadores, para nuestros ideales, en la que todos estuvieron muy bien según sus facultades, obteniendo por lo tanto muchos y meritorios aplausos.

Miseria y provocación

ESTA ES LA JUSTICIA HUMANA

Podemos decir sin temor a no equivocarnos, que Elche, o sea su elemento laborioso, está pasando por unos trances de miseria y angustia, jamás conocidos en la historia illicitana, debido a la desposeída conciencia, como también sentimiento, de la clase patronal.

Si es verdad que nuestra industria, se encuentra en crisis, a la vez que todas las industrias de España e incluso del mundo entero, pues ello es debido a la poca capacidad del mismo régimen actual, mantenido y apoyado por las clases inservibles para la producción, por la burguesía.

Además, la crisis actual de nuestra industria, es más en su apariencia sometida a hacerla por la patronal, que la que en realidad debiera, si esta misma clase sintiera en lo más profundo, el padecimiento de los menesterosos, algo de sentimiento por los que les enriquecieron, por los que hoy están sometidos al hambre, a la miseria y a la provocación.

Sabemos que la miseria que está pasando la clase trabajadora de Elche, es consecuencia de un egoísmo sin límites de la burguesía, es debido a su afán de predominio, por su afán, en fin, de tener sometida a la clase obrera, a una completa servidumbre.

Esto rebaja a los hombres, esto da la medida intelectual de la clase patronal, que apartándose de toda corriente moderna, insiste en la intransigencia y la obcecación, y como venganza de lo poco que se ha emancipado el obrero en nuestra industria, en la presente ocasión lo somete a la desesperación, intentando esturpear las cuestiones.

Todas las cuestiones tienen su concepto, todas las cosas tienen su calificativo; esta realizada por la patronal es vil, es una infamia, es, en fin, un crimen, que valiéndose de este apurado trance en la clase trabajadora, comete la clase patronal.

En muchas ocasiones, en muchas épocas, la patronal parece ser que se desprendió de lo necesario para remediar entre los obreros, las situaciones semejantes a la presente.

¿Se ha hecho en la presente ocasión pudiéndolo hacer? ¡No! ¿Por qué? Se apela y con esto se falta a la verdad, que debido a la espera de rebaja en los materiales de construcción de la alpargata, no trabajan muchos fabricantes. Esto se falsea como todas las cuestiones en estos señores fabricantes; pues no se puede admitir éste, por cuanto hay una mitad de la patronal que tiene materiales en sus casas en sus talleres y en caso de sufrir rebaja y tener alguna pérdida, no podrán subsanarlo; estando por consiguiente en condiciones de fabricar todos éstos señores. ¿Se hace esto? ¿Dan trabajo todos los fabricantes que están en esta condición? ¡No! Este es el instinto de la patronal, no es ya la espera de rebaja en los materiales, sino que han encontrado los patronos momento propicio para realizar su venganza, castigando a los trabajadores, después del hambre a la provocación.

El delito es criminal, es infame.

En estos momentos de desesperación, quieren someter a los trabajadores a rebajar su mano de obra o a perecer de hambre.

En todas las circunstancias, hay debilidades y en la presente ocasión también. Alguien se prestará a esto, a hacer este trabajo.

Se infringen los contratos de trabajo, firmados como leyes por la primera autoridad civil de la provincia; por la clase patronal; seguros estamos que si esto lo hicieran los obreros, ya disfrutaríamos de los gruesos muros de la cárcel. Para la burguesía, no existe cárcel, ni leyes ni constitución, sólo existe un crimen impune que se comete lanzando a

un pueblo obrero, al hambre, a la miseria y a la provocación.

¡Esta es la justicia humana!

Sindicato del Ramo de la Alpargata y oficios similares

Se pone en conocimiento de todos los compañeros y compañeras que las hijas menores de don Jerónimo Martínez Pascual, fueron a trabajar el pasado jueves contra su voluntad, por un error involuntario. El viernes, cumpliendo con su deber abandonaron el trabajo.

Para que no se confundan las cosas, hemos de hacer constar que la hija mayor de este señor no trabaja de la fábrica de don José Más y que siempre ha respetado los acuerdos de este organismo.

La compañera Remedios Cascaes (a) La Cabrera, cuando terminó el trabajo que tenía de la fábrica citada anteriormente, negose a seguir elaborándolo en las condiciones en que lo había hecho.

Nuestros enemigos pues, van disminuyendo.

¡Anime compañeros y compañeras!

Hay que mantener firme la actitud del Sindicato.

El triunfo de nuestro organismo es seguro si todos cumplimos con nuestro deber.

EL COMITÉ

ACTO CIVIL

Ha sido inscrito en el Registro civil, con el nombre de Juan Jaurés, un robusto niño hijo de nuestros compañeros Josefa Botella Fuentes y Antonio Castelló Gimeno.

Tanto el niño como la madre gozan de la más perfecta salud.

Se empieza emancipando a los hijos, evitando el remejón bautismal antehigiénico.

Nuestra enhorabuena.

Tipografía de José Aguiló, Elche

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS
CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Águilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Sucursal de Elche  Horas de oficina de 9 a 13

¡Atención!

En la Plaza Venturo número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores
Despacho: Plaza Mayor, 16 @ @ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

¡Alto aquí!

A los labradores

Los hermanos José, Juan y Salvador Martínez, Barrio de San Jerónimo, pagan las pieles de caballería mayor a 20 pesetas y las menores a 10 pesetas.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

POLICLÍNICA

DEL DOCTOR

Gerónimo Sánchez Pascual

Ex-interno del Hospital General de Madrid

Consulta General de Medicina y Cirugía; Diaria de 11 a 1.
CALLE ABADÍA, NÚM. 7. —ELCHE

Soledad Martìn

MODISTA

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, nú. 19.

LILLO Y COMPAÑIA

Suc soc: JOSE SEPULCRE

AMPLIACIONES Y CUADROS
Sagasta 23 — : — ELCHE